



VIERNES 3 DE FEBRERO DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

PRESUPUESTO 2023

APRUEBA IEEQ PRESUPUESTO Y FINANCIAMIENTO PÚBLICO A PARTIDOS PARA 2023

El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó el Presupuesto de Egresos del organismo para el 2023, conforme a lo asignado por la 60° Legislatura del Estado, y el ajuste al Programa Operativo Anual. El presupuesto total asciende a \$210,767,170.87, de los cuales \$95,006,378.45 (45%) corresponden a las actividades ordinarias del Instituto y del Proceso Electoral Local 2023-2024, así como \$115,760,792.42 (55%) para el financiamiento público destinado a los partidos políticos. Al respecto, la Consejera Presidenta Grisel Muñiz Rodríguez señaló que el Instituto aplicará los recursos públicos aprobados con eficacia, eficiencia, economía, transparencia y honradez para alcanzar los objetivos institucionales; adicionalmente, dijo, se realizarán las gestiones a fin de contar con los recursos presupuestales que permitan cumplir a cabalidad cada una de las atribuciones del organismo conferidas por la ley. De igual manera, el colegiado determinó el financiamiento público a los partidos para actividades ordinarias permanentes y específicas de la siguiente manera: \$48,208,795.58 al Partido Acción Nacional (PAN), \$20,923,874.37 al Partido Revolucionario Institucional (PRI), \$11,593,475.02 al Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y \$29,638,941.81 a Morena. Asimismo, \$1,225,769.08 para cada una de las tres organizaciones que pretenden constituirse como partido político local, en caso de obtener su registro, a partir de julio del presente año; \$572,799.46 al Partido de la Revolución Democrática (PRD), \$572,799.46 a Movimiento Ciudadano (MC) y \$572,799.46 al Partido del Trabajo (PT), desde el inicio del proceso electoral. El Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles explicó que el financiamiento público deriva de una fórmula establecida en el texto constitucional, lo que genera condiciones de equidad y permite a los partidos cumplir sus fines como instituciones de interés público. Del mismo modo, la presidenta dijo que el financiamiento público es un instrumento que brinda certeza a los partidos y destacó la importancia de que se informe al interior de las instituciones políticas el recurso asignado para la capacitación, promoción y el desarrollo del liderazgo político de las mujeres. Por otra parte, el Consejo General determinó los límites del financiamiento privado que podrán recibir los partidos en 2023; en atención a la normatividad aplicable, la suma de todas las modalidades del financiamiento privado de un partido, en ningún caso, podrá superar el monto del financiamiento público para actividades ordinarias permanentes y específicas. También fueron aprobados la solicitud de ampliaciones y transferencias a partidas presupuestales, así como el informe sobre el ejercicio presupuestal y financiero, además de la ejecución del gasto público; todos presentados por el Secretario Ejecutivo, correspondientes al segundo semestre de 2022. Además, fueron presentados los informes mensuales de actividades de la Consejera Presidenta y del Secretario Ejecutivo, Carlos Alejandro Pérez Espíndola. En la sesión ordinaria se contó con la asistencia de las Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra y José Eugenio Plascencia Zarazúa; así como las representaciones de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Eduardo Martínez Lugo del PRI, Adolfo Camacho Esquivel PRD, Perla Patricia Flores Suárez del PVEM, Emmanuel Zárate González de Morena y José Fernando Ramos Gutiérrez del PT.

<https://ladehoy.com.mx/aprueba-ieeq-presupuesto-y-financiamiento-publico-a-partidos-para-2023/>

INFORMACIÓN ELECTORAL

INEQUITATIVA NUEVA LEY DE COMUNICACIÓN

Los cambios en la Ley General de Comunicación Social son desproporcionales en el país, pues mientras el gobierno federal podrá destinar más de ocho mil mdp a este rubro, hay municipios que no podrían ejercer ni 500 mil pesos en un año, subrayó José Báez, diputado federal. (DQ 7)

VA NAVA CONTRA LEY DE COMUNICACIÓN SOCIAL

Una controversia constitucional contra la Ley General de Comunicación Social será presentada ante la Suprema Corte de Justicia por el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, ya que asegura vulnera la



VIERNES 3 DE FEBRERO DE 2023

autonomía municipal. Especificó que será contra nueve causales que violentan las actividades y facultades de las instituciones públicas. (EUQ 1 y 3)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

DECLINA AGUSTÍN DORANTES POR LUPITA MURGUÍA

Definen los aspirantes a la presidencia municipal por el PAN a sus coordinadores de campaña: Guadalupe Murguía se apoyará en el diputado local Enrique Correa y el diputado federal Felipe Macías con el diputado local Gerardo Ángeles; Agustín Dorantes ha declinado por la secretaria de Gobierno. Los equipos de precampaña han iniciado una serie de reuniones en las siete delegaciones en donde se ha ponderado el trabajo de los gobiernos emanados de ese partido y contrastando el trabajo de Morena a nivel nacional. (N 1 y 6)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: PONE LA CAPITAL 538 MDP PARA RESCATAR CALLES

Anuncia Nava bolsa municipal; también serán obras de drenaje pluvial y sanitario. (DQ principal)

N: CRECE BOSCH CON 146 MDD

La firma alemana amplía sus operaciones con 400 empleos. (N principal)

AM: REPORTA CONAGUA 20% DE CAPACIDAD EN PRESAS

Autoridades advierten que en los 26 cuerpos de agua identificados continuarán bajando los niveles debido a la temporada de estiaje. (AM principal)

EUQ: ESTADO ENTRE LOS DE MENOS MORTANDAD POR CÁNCER

Reportó en 2021 una tasa de 6.1 defunciones por tumores malignos por cada 10 mil personas, de acuerdo con el Inegi; se ubica en el quinto lugar nacional por baja incidencia. (EUQ principal)

CQRO: ¡LA SUITE ESTÁ LISTA!

Querétaro tiene ya un nuevo escaparate: Suite Social, una revista con contenido fresco y novedoso, presentado de una forma amable y que cubre diversos temas de actualidad e interés social. (CQRO principal)

PA: SE REUNIRÁ AQUÍ LA REPÚBLICA EL 5-F

Vienen los jefes de los tres poderes, los gobernadores y todo el gabinete para celebrar el 106 aniversario de la Constitución. (PA principal)

P: HACKEAN Y VENDEN DATOS CREDITICIOS DE MILLONES DE MEXICANOS

El Buró de Crédito detectó indicios de la comercialización de información de personas físicas que se tenía en resguardo en el año 2016, la cual coincide con sus archivos. (P principal)

PODER EJECUTIVO

BOSCH AMPLÍA OPERACIONES EN QUERÉTARO CON UNA INVERSIÓN DE 146 MDD

En Querétaro estamos listos para llevar a la industria a un nuevo nivel de competencia, afirmó el gobernador Mauricio Kuri, al inaugurar en Colón la ampliación de Bosch México, planta de manufactura en la que se producirán columnas de transmisión automotriz, y que representa una inversión de 146 mdd y la generación de más de 400 empleos calificados. Marco Del Prete, SEDESU, mencionó que Bosch México forma parte de las 192 empresas alemanas que ya tienen presencia en el estado. Son el 9.2% del total nacional y el 11.5% del total de compañías instaladas en Querétaro. (DQ 1 y 2, N 2, CQRO 4, EUQ 12C, PA 3)

Coordinación de Comunicación Social 2

VIERNES 3 DE FEBRERO DE 2023

PUENTE DE SOMBRERETE SERÁ SEGURO: OBRAS PÚBLICAS Y COLEGIO DE INGENIEROS

El secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando González Salinas, y el presidente del Colegio de Ingenieros, Román Tzintzun, informaron que en febrero se terminará ya el Puente de Sombrerete, garantizando a la ciudadanía que la estructura es segura y que se sancionará a la empresa responsable de la caída de la trabe el año pasado. (N 4, EUQ 5, CQRO 5, PA 3)

POR OBRAS EN 5 DE FEBRERO AUMENTAN LOS RETRASOS EN EL TRANSPORTE PÚBLICO DE QUERÉTARO

El director de la AMEQ, Gerardo Cuanalo precisó que se ha detectado hasta 30% de retrasos en la frecuencia del transporte público que circula en la zona de las obras en avenida 5 de Febrero. (Vía Tres)

MOVILIDAD, ASIGNATURA PENDIENTE LOS ÚLTIMOS 2 SEXENIOS: MURGUÍA

En Querétaro, la movilidad es un pendiente que no ha podido ser resuelto en los últimos dos sexenios y que hoy se aborda desde una perspectiva integral, afirmó la titular de la SEGOB, Guadalupe Murguía. sostuvo que a fin de corregir ese pendiente, hoy la administración de Mauricio Kuri busca resolver el problema de fondo. “Es un tema que es una asignatura pendiente por lo menos en dos sexenios que no lo hemos podido resolver, siendo un problema complejo”, reconoció. (P 1 y 3)

5 DE FEBRERO: EL ATENTADO

Este domingo, se cumplirán 26 años (1997) cuando se perpetró el grave atentado por una célula de anarquistas contra el autobús presidencial que transportaba algunos secretarios de Estado que habían asistido a la conmemoración de la Constitución de 1917 en el Teatro de la República. Era Presidente de la República Ernesto Zedillo. Gobernador de Querétaro Ignacio Loyola Vera y Presidente Municipal Francisco Garrido Patrón. (N 5)

PODER LEGISLATIVO

URGE CARRETERA ALTERNA A LA 57: VEGA GUERRERO

Ante las constante accidentes automovilísticos y obras que se ejecutan en la Carretera Federal México-Querétaro, es urgente tener una vialidad alterna entre San Juan del Río y Querétaro, a fin de reducir los tiempos de traslado de un punto a otro, afirmó el diputado local de la LX Legislatura de Querétaro, Guillermo Vega. (ESSJR 3)

RESPALDARÍA LEGISLATURA A KURI EN PROYECTO DE VIALIDAD EN SJR

Ante las constantes quejas que se han suscitado por la obra de la 57, y al ser considerada una de las más peligrosas, el diputado local Guillermo Vega refirió que en caso de presentarse el proyecto que en su momento anunció el gobernador del estado Mauricio Kuri, sobre una vía alterna, la Legislatura lo estaría respaldando. (NSJR 1 y 3)

DIPUTADOS LOCALES DEL PAN TRABAJAN EN LEYES QUE MEJORAN LA VIDA DE LAS FAMILIAS QUERETANAS

Al hacer un recuento de las principales iniciativas que han impulsado en el Congreso del Estado de Querétaro, las y los diputados del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, afirmaron que su trabajo legislativo se basa en las necesidades más apremiantes, que les ha marcado la ciudadanía en sus recorridos en los 18 municipios. El coordinador de la bancada, diputado Guillermo Vega aseguró que este esfuerzo se basa en crear o reformar leyes, que mejoren el día a día de las familias queretanas y les brinden mayor tranquilidad, como el caso de la reforma al 30% del Código Penal, que incluyó incremento de penas para feminicidio, con agravantes si se trata de niñas, adolescentes y mujeres con discapacidad. (PA 6)

EXHORTAN A DEFENDER A ACTIVISTAS Y PERIODISTAS

La diputada por el PAN, Beatriz Marmolejo indicó que se recibió un exhorto del Congreso de la Unión para que la Legislatura local trabaje en proteger a defensores de derechos humanos y periodistas, El miércoles 1°

VIERNES 3 DE FEBRERO DE 2023

de febrero llegó el exhorto y fue remitido a la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos, que preside Marmolejo Rojas. (AM 4, EUQ 2)

LEY DE PATERNIDAD NO ES PRIORIDAD

La Ley de Paternidad no es una de las prioridades del Grupo Parlamentario del PAN; aseguró la presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura del Estado de Querétaro, Liz Selene Salazar. (PA 6, P 4)

PREPARAN DISCUSIÓN DE LEY VITIVINÍCOLA

La próxima semana los legisladores locales discutirán la Ley de Fomento de la Actividad Vitivinícola en el estado de Querétaro, adelantó el diputado Armando Sinecio, autor y presidente de la comisión de Desarrollo Económico y Comercio de la LX Legislatura local. (...) En el estado, Cadereyta, El Marqués, Ezequiel Montes, Huimilpan, Pedro Escobedo, San Juan del Río y Tequisquiapan, son los municipios que tienen vocación vitivinícola, y se estima que anualmente reciben más de 1 millón de visitantes en los viñedos. (P 4)

PIDE SINECIO RECONOCER A EJÉRCITO POR CULIACANAZO

Armando Sinecio Leyva, diputado local por Morena, presentó un punto de acuerdo a la Mesa Directiva del Congreso para reconocer a los miembros del Ejército Mexicano que fallecieron el pasado 5 de enero en el denominado "Culiacanazo", en Sinaloa. (DQ 7)

MUNICIPIOS

EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO BUSCARÁ EL ACERCAMIENTO CON AMLO DURANTE SU VISITA PARA TOCAR TEMAS REFERENTES A ALGUNOS PROYECTOS

Las autoridades del municipio de Querétaro buscan el acercamiento con el presidente de México Andrés Manuel López Obrador durante su visita al estado el próximo 5 de febrero para discutir los temas referentes al impacto social de algunos proyectos de infraestructura que el gobierno del estado de Querétaro plantea para este año Así lo dio a conocer el presidente municipal de la capital Luis Nava. (Fórmula Noticias)

FIRMAN CORREGIDORA Y EZEQUIEL MONTES ACUERDO DE HERMANAMIENTO

Corregidora y Ezequiel Montes unen metas turísticas, económicas, culturales y sociales con la firma del Acuerdo de Hermanamiento que signaron los presidentes municipales de ambas municipalidades, Roberto Sosa y Magda Guadalupe Pérez, respectivamente, con el objetivo de promover ambas regiones y contribuir tanto al crecimiento como al desarrollo de dichas demarcaciones, informó un comunicado. (N 8, AM 4, EUQ 5)

REVELARÁ ESTATUA DE BUEY MONUMENTAL

El próximo sábado se revelará la estatua de un buey monumental en la Plaza Gran Cue en honor a las fiestas de El Pueblito, que forma parte del Distrito Corregidora, así lo dio a conocer el alcalde Roberto Sosa. (DQ 3)

RECAUDÓ MUNICIPIO MÁS DE 155 MDP

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera informó que durante enero se recaudaron 155 mdp por pago del impuesto predial, cifra con la que dijo, busca llevar a cabo programas y acciones para favorecer a los grupos vulnerables y el fortalecimiento de las comunidades de esta demarcación. (ESSJR 4)

FRENAN DESPIDOS EN SJR POR NO TENER RECURSOS

Derivado a la falta de presupuesto, suspenden despidos en el gobierno sanjuanense. En este sentido el alcalde Roberto Cabrera comentó que, no se cuenta con el presupuesto para llevar a cabo el reajuste de algunos servidores públicos, sin embargo, se encuentra en evaluación. (PA 6)

APLAZAN HUELGA EN EL MUNICIPIO AL 1 DE ABRIL

Los trabajadores sindicalizados del municipio de San Juan del Río, decidieron postergar la huelga para el primer minuto del próximo mes de abril, debido al primer depósito de 2.9 mdp que realizó en garantía el gobierno municipal para beneficio de los trabajadores. Así lo dio a conocer el secretario general del Sindicato



VIERNES 3 DE FEBRERO DE 2023

Único de Trabajadores al Servicio del municipio de San Juan del Río (SUTSMSJR), Gregorio López quien precisó que en días pasados se llevó a cabo la primera audiencia en el Tribunal de Conciliación y Arbitraje del estado, lugar en donde se acordó el depósito de dinero para la cobertura pensión, jubilación y viudez. (ESSJR 2)

MÁS SEGURIDAD, VAN POR 300 CÁMARAS

A través del Gobierno del Estado se instalarán 300 cámaras de videovigilancia en distintos puntos del municipio de Pedro Escobedo, esto con el fin de reforzar y generar una red de vigilancia que permita prevenir e inhibir todos aquellos actos que pongan en riesgo a las y los ciudadanos de esta demarcación, dio a conocer el alcalde de este sitio, Amarildo Bárcenas. (ESSJR 7)

INFORMACIÓN GENERAL

UAQ APELARÁ RESOLUCIÓN POR CASO DE ESTUDIANTE ACUSADO DE ZOOFILIA

Después que la UAQ fue notificada este jueves 2 de febrero sobre la procedencia de un amparo dictado por una Juez de Distrito en el caso de zoofilia de un estudiante de la Facultad de Ciencias Naturales, para que las autoridades universitarias emitan un nuevo dictamen después de realizar un nuevo estudio del caso y con ello establecer si el alumno es responsable o no de las graves conductas que se le atribuyeron. (N 4)

ALISTA UAQ CENTRO CULTURAL

Para refrendar su vocación de servicio a la sociedad, la UAQ proyecta el Centro Cultural Universitario “El Laberinto” en Cadereyta de Montes, que contará con espacios de salud, educación y cultura. La propuesta de desarrollo contempla una Residencia Gerontológica, servicios de salud, taller de producción, museo, galería, ludoteca, cineteca, teatro/arena, áreas de música y danza, dulcería, administración, restaurante, vigilancia y bodega; esto, a partir de la donación de dos hectáreas por parte de la Familia Vega Fernández. (ESSJR 7)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

AGENDA. Siempre en 5 de Febrero dicen que la República toma vida en Querétaro con la reunión para conmemorar a la Constitución. Pero nunca mejor dicho como el próximo domingo, cuando opositores y oficialistas celebrarán sus propios eventos alternos al tradicional en el Teatro de la República y hasta podrían dar señales de reconciliación. **FRENTES.** Del lado de los opositores, aquí se concentrarán en el desayuno los integrantes de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) para elegir a su dirigente, pero también Andrés Manuel López Obrador encabezará una cumbre de delegados de su emblemático Banco del Bienestar, además de juntar por primera vez a los 21 mandatarios de MORENA. **¿ES ADÁN?** Aunque lo de veras relevante será ver si cumplen la promesa de reunir al presidente con la Conago en pleno para abrir una mesa de negociación presupuestal a las entidades. De darse ese encuentro, el ganador será la "corcholata" favorita llamada Adán Augusto López. (DQ)

EXPEDIENTE Q “APUNTADOS”

Por Adán Olvera

Una fiebre de apuntados a cargos de elección popular estalló en la legislatura de Querétaro, son varios los diputados que ya andan pensando en lo que el destino político les depare. Una especie de fiebre de "destapes" en el Congreso; por ejemplo, la diputada Graciela Juárez, mostró su interés por la presidencia municipal de Pedro Escobedo; dijo que, de haber alianza local con el PAN, ella es el mejor perfil para ganar ese municipio, cosa que se antoja muy complicada para que el PAN suelte esa candidatura. Otro priista Juan Guevara, dijo que está en condiciones de ganar la candidatura para la presidencia municipal de Colón, sin necesidad de compadrazgos y con base en su trabajo, dice que él "vive, respira y aspira"; se olvida que el actual alcalde de Colón Manuel Montes, trabaja para repetir, sin tomar en cuenta que emisarios impresentables del pasado, que han cambiado de piel andan “zopiloteando el hueso”. La diputada morenista Andrea Tovar por lo pronto les hace un llamado a sus compañeros a seguir trabajando y se olviden de candidaturas; lo cierto es que faltan todavía dos años de trabajo legislativo y muchos piensan en que será de

Coordinación de Comunicación Social 5



VIERNES 3 DE FEBRERO DE 2023

su futuro político, en el caso de los panistas Gerardo Ángeles, Ana Paola López y Enrique Correa, también piensan en lo que viene. En tanto, el priista Paul Ospital sigue vendiendo a su partido como una excelente opción y es que, dice, hay talento y cuadros extraordinarios en el PRI como para que el PAN los desprecie porque son ellos muy valiosos electoralmente hablando. La feria adelantada de destapes para el 2024 sin duda seguirá su curso y es que todos y todas no quieren dejar de ser vistos. **DE REBOTE.** Urgente, por decir lo menos, son las acciones que se deben de tomar en las mañanas para evitar traslados de hasta una hora en la zona de obras de avenida 5 de febrero, durante toda la semana prácticamente estaba imposible y es algo que se puede evitar. (DQ)

ASTERISCOS

MARCHAS. En el marco de la visita del presidente Andrés Manuel López Obrador a Querétaro, con motivo de la conmemoración de un aniversario más de la Constitución promulgada en 1917, se prevén varias marchas y manifestaciones en las inmediaciones de la Plaza de Armas y el Teatro de la República. Organizaciones sociales y grupos indígenas, así como feministas, convocaron a la movilización para expresar sus inquietudes y quejas a las autoridades. **RETRASO.** Se acabó enero y el fideicomiso del transporte público Qrobús aún no está en operación. Desde la AMEQ que encabeza Gerardo Cuanalo se sabe que la autoridad todavía está afinando cuestiones jurídicas para poder administrar los casi 100 millones de pesos que genera mensualmente el transporte público por el cobro de pasajes. Al parecer, aún se requiere de la voluntad de la empresa concesionaria para facilitar la mudanza al nuevo proceso contable. **MÁS SEGURIDAD.** En San Juan del Río evalúan los resultados del programa piloto que se implementó en algunas escuelas donde se instalaron alarmas para prevenir robos. Las autoridades de esta demarcación reconocieron un incremento en el índice de robos que se registran en instituciones educativas. Se espera que el periodo de prueba confirme que las alarmas funcionen para replicar el sistema a otras escuelas. (AM)

BAJO RESERVA

TODO LISTO PARA CONMEMORAR EL ANIVERSARIO DE LA CONSTITUCIÓN. La logística ya está lista para el evento del próximo domingo, en el que se conmemora el 106 aniversario de la promulgación de la Constitución Política de 1917, que encabezará el presidente AMLO en el Teatro de la República. En días anteriores se dio a conocer que las vialidades aledañas serán cerradas al tránsito. Colocarán vallas metálicas para impedir el paso de peatones y automovilistas. Los cientos de personas invitadas que acuden al acto, nos cuentan, ya recibieron en su correo electrónico un tarjetón electrónico que podrán escanear para brincar los filtros de seguridad y parquear sus vehículos en el estacionamiento subterráneo de Plaza Constitución, el cual está a dos cuadras del recinto mencionado. Los invitados, nos dicen, fueron citados por lo menos una hora antes del inicio del evento, el cual está programado para las 9:30 horas. **ADRIANA VEGA PAGA LOS TAMALES.** La secretaria de Turismo estatal, Adriana Vega, nos cuentan, ayer pagó los tamales. Lo hizo con los reporteros que cubren la fuente. Nos dicen que se vivió un momento de camaradería. La coordinadora de Proyectos Especiales de esta dependencia, Erika Contreras, nos comparten, ayuda mucho a la realización de estas actividades debido al buen trato que tiene con los periodistas y su buen manejo de relaciones públicas. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

SOSTIENE KURI ENCUENTRO CON EL FISCAL GENERAL. Que el gobernador Mauricio Kuri sostuvo una reunión de trabajo con el fiscal del estado, Alejandro Echeverría, informó el mandatario a través de redes sociales. “Trabajando por la tranquilidad de las familias queretanas, hoy me reuní con nuestro equipo de Seguridad y con el fiscal general del estado, para seguir reforzando nuestra estrategia de prevención del delito. ¡#CONTIGO, Querétaro es más seguro!”, escribió. De su equipo de trabajo asistieron el secretario de Seguridad Ciudadana, Iován Elías Pérez; el jefe de gabinete, Rogelio Vega Vázquez Mellado, y el asesor en Políticas Públicas del poder Ejecutivo, Juan Martín Granados Torres. **EVITA POES VÍCTIMAS EN 83.2% DE CASOS DE DETENCIONES REGISTRADAS EN ENERO.** Que, de acuerdo con la SSC, los trabajos por objetivos planificados que desplegó la PoEs en los 18 municipios de Querétaro durante enero se reflejaron en que el 83.2 por ciento de las detenciones realizadas no derivaron en un delito que tuviera víctimas. Y aseguró que también se rompieron dos récords históricos: 345 presuntos responsables de algún delito fueron remitidos ante la fiscalía estatal o federal; mientras que 2 mil 794 infractores del “Reglamento de justicia



VIERNES 3 DE FEBRERO DE 2023

administrativa” fueron presentados ante el juez cívico municipal. **QUIERE DIPUTADO QUE CONGRESO LOCAL HOMENAJEÉ A MILITARES MUERTOS EN DETENCIÓN DE OVIDIO.** Que el diputado local Armando Sinicio Leyva, del grupo legislativo de Morena, presentó en Oficialía de Partes una iniciativa de acuerdo para que se rinda homenaje a los elementos del Ejército Mexicano que han perdido la vida en el ejercicio de su deber y, concretamente, a los que participaron en el operativo efectuado en Sinaloa el 5 de enero, cuando, usted recordará, fue detenido Ovidio Guzmán, el hijo de “El Chapo”. El legislador queretano propone que cada año, durante la segunda semana de enero, el edificio sede del poder Legislativo del estado de Querétaro sea iluminado con los colores de nuestra Bandera Nacional y que se coloquen en el salón del pleno, 10 estrellas doradas debajo de la leyenda Ejército Mexicano, que corresponde al número de elementos fallecidos. Por única ocasión, este año, la iluminación del edificio del Congreso se llevaría a cabo este mes de febrero. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO / RELUCIRÁ LA CASA DE LA CORREGIDORA

Relucirá de limpia La Casa de la Corregidora para recibir a la Conago que sesionará y elegirá aquí al nuevo presidente o presidenta (¿Es Claudia?). (PA)

FUENTE DE EL MARQUÉS / SARA, PIONERA DE LA DEMOCRACIA

Por Juan Antonio del Agua

Ante la reivindicación histórica de la sanjuanense SARA PÉREZ ROMERO esposa y cómplice de FRANCISCO I. MADERO en la lucha contra la dictadura porfirista, sería muy justo traer sus restos al panteón de las personas ilustres de Querétaro, presidido por otra gran mujer: La Corregidora. Agua de la historia sabe a gloria. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS / OTRA REUNIÓN DE LA REPÚBLICA EL DOMINGO

Por Sergio A Venegas Alarcón

Ninguna otra fecha es capaz de congrega a todos. Celebración, junta de Conago y acto de Bienestar. Lupita Murguía carta fuerte del PAN para la Capital. Alerta azul de Roberto Sosa: “nadie la tiene segura”. El 5-F. La Reunión de la República en el teatro del mismo nombre -antes llamado De Iturbide- es la más relevante no solamente en términos históricos sino de representatividad. Ninguna otra fecha, ni siquiera la del informe presidencial, congrega en estos tiempos a tantos actores políticos y sociales de México. A saber: las cabezas de los tres poderes de la Unión, la jefa de gobierno de la Ciudad de México y los gobernadores de los estados, miembros del gabinete federal y titulares de los órganos autónomos, incluido el hoy denostado Instituto Nacional Electoral, así como dirigentes de partidos, iniciativa privada, universidades y medios de comunicación. Lo justifican la efeméride, el 106 aniversario de la promulgación de nuestra Carta Magna, y el escenario principalísimo, en donde se han consumado hechos fundamentales para la nación, como el estreno del himno nacional en 1854 y el juicio a Maximiliano en 1867. Altar de México. Todo lo ha visto el Teatro de la República desde su apertura en 1852, incluido el juicio de guerra al emperador y sus generales, el nacimiento de una Constitución, las primeras películas mudas, funciones de box y lucha, la fundación del PNR, campañas políticas, graduaciones escolares, festivales para las madres, sede del Congreso del Estado en los años 70 del siglo pasado y hasta una especie de misa encabezada por el número dos de la Iglesia Católica, Tarcisio Bertone, para echar las redes, dijo, en “el lugar sagrado del laicismo” en 2009, frente al muro con los nombres en oro de los 116 mexicanos que hicieron las leyes de México. Llamado Teatro de Iturbide hasta 1922, ha sido el punto de encuentro de los mexicanos, de inicio de campañas presidenciales y, tradicionalmente, de las celebraciones constitucionalistas cada 5 de febrero. Pero antes, mucho antes, el teatro vendido por la Junta Vergara al Senado de la República fue la casa de Juan Caballero y Medina, padre de Juan Caballero y Osio, que se la dejó a sus hijos y más tarde donada al Ayuntamiento para alhóndiga. Y un gran dato: en el sitio de Querétaro se desmontó el techo para hacer balas de cañón por parte del coronel imperialista Manuel Ramírez de Arellano, obteniéndose dos toneladas de zinc, como bien nos recordó el inolvidable cronista del Estado Andrés Garrido del Toral. Por cierto, todos nuestros historiadores, incluido él, han exaltado la importancia del recinto ubicado en la esquina ochavada de Juárez y Ángela Peralta, pero nadie se atrevió tanto como el eminente jurista Alberto Trueba Urbina al considerarlo el “lugar más histórico del mundo” (mundial). Autor de textos de derecho, publicó uno titulado “Teatro de la República” -como el del maestro José Guadalupe Ramírez Álvarez- en donde sostiene sin límite alguno: “No hay teatro ni edificio



VIERNES 3 DE FEBRERO DE 2023

público en el mundo que supere al Teatro de la República en importancia histórica: No lo sobrepasan el Elíseo de los franceses, ni el Withehall de los ingleses, ni el Sans-Souci de los prusianos, ni el palacio real de los españoles, ni el Capitolio de los norteamericanos, vamos ni nuestro propio Palacio Nacional”. Este reportero ha atestiguado desde hace medio siglo la mayor parte de las conmemoraciones celebradas -desde Luis Echeverría Álvarez a Andrés Manuel López Obrador- en el venerado edificio iniciado en 1845 por el arquitecto Camilo San Germán y concluido, tras la intervención norteamericana, por el ingeniero inglés Thomas Surplice. Los 5 de febrero son, de algún modo, el Sitio de Querétaro, por el blindaje del Centro Histórico, sobre todo después de los incidentes de 1998 con el ataque al autobús del gabinete y los jefes de los poderes legislativo y judicial, bautizo de fuego al entonces gobernador Ignacio Loyola Vera, ahora diputado federal.(...) Todos. -BLANCAS Y NEGRAS- El programa. Sin mayores detalles, se sabe que el domingo 5 de febrero habrá aquí la reunión y elección del nuevo presidente de la Conago en la Casa de la Corregidora, celebración del 106 aniversario de la Constitución en el Teatro de la República y acto sobre los bancos Bienestar en la Secretaría, anunciado por el propio presidente en una de sus mañaneras y del que hasta ayer nadie informaba nada. Solo que el presidente vendrá de San Luis Potosí o sea que ahora no pasará a la barbacoa de Santiago. Los ojos estarán puestos en la ceremonia constitucionalistas en los presidenciables, pero también en la presidenta incómoda de la Suprema Corte de Justicia de la Nación Norma Piña (una de las oradoras) y en el todavía presidente del INE, Lorenzo Córdoba, al que YSQ quiere borrar del mapa y algunos ven hasta como posible carta de la oposición para el 2024. Veremos aquí a las chocantemente llamadas corcholatas de AMLO: Sheinbaum, Ebrard, Adán y Monreal, pero también a algunos de los mencionados de la oposición, como los gobernadores panistas (Mauricio Vila y Mauricio Kuri) y los de Movimiento Ciudadano: Alfaro de Jalisco y Samuel de Nuevo León, entre otros. Entre los invitados locales considere a los ex gobernadores Mariano Palacios, Enrique Burgos, Ignacio Loyola, Paco Garrido, José Calzada, Francisco Domínguez y probablemente Jorge López Portillo, además de la presidenta del Tribunal Mariela Ponce, los candidateables Lupita Murguía, Luis Nava, Roberto Sosa, Felifer Macías, Memo Vega, Gilberto Herrera, Alfredo Botello, Estrella Rojas y la rectora de la UAQ Tere García Gasca, entre otros. Es un enigma si vienen o no el ex titular de la UIF Santiago Nieto Castillo, hoy procurador en Hidalgo, la ex candidata a gobernadora Celia Maya García, el ex presidente de la Corte Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, a quien candidatean para la tómbola del nuevo INE. Ya les contaremos. -LA FRASE DE LA SEMANA- Alerta azul. Ningún partido la tiene segura. No pequemos de soberbios: Roberto Sosa Pichardo, presidente municipal de Corregidora, a favor de replicar en Querétaro la Alianza Va por México. Plaza de Armas, Jueves 2 de Febrero de 2023. -JUGADA TRAS JUGADA- “Ya soy”. Eso contestó la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía Gutiérrez, cuando le preguntamos si le interesaría ser senadora de la República. Y en efecto, lo es, con licencia, la que solicitó para incorporarse al equipo de su amigo Mauricio Kuri González. La panista queretana que ha ocupado los más altos cargos, incluidos la vicepresidencia del Senado y la presidencia de los diputados federales en San Lázaro, aspira hoy a la candidatura de su partido a la alcaldía capitalina, para la que trabaja en los tiempos que la ley le permite. Se recordará que en 2009 era la favorita y ganó la primera vuelta en la interna, pero la alianza del hoy morenista Arturo Maximiliano García con Francisco Domínguez Servién le impidieron ser postulada. De allá para acá la dos veces secretaria de gobierno y de Educación ha tenido una presencia permanente en la política local y nacional, mereciéndole al actual mandatario el mote de “La Jefa” o la “La Dama de Hierro”. Y va de nuevo. Y mire lo que son las cosas, el ex panista Arturo Maximiliano -que ya la jugó en 2021 para la capital por Morena- se mantiene como posible carta para el 2024, junto con la delegada de Semarnat Paloma Arce Islas, el inefable Mauricio Ruiz Olaes y el ex priista Juan José Jiménez Yáñez, actual coordinador de la bancada guinda en el Congreso del Estado. Por lo que ve al Revolucionario Institucional, podría mencionarle a Paul Ospital o a María Alemán, pero ya sabe usted que se está cocinando una primera alianza local entre el PAN y el PRI, en donde seguramente el albiazul pondría candidata o candidato. Ya hasta el ex gobernador Pepe Calzada elogió la posibilidad de que la secretaria Lupita Murguía sea presidenta municipal. La política es así. -JUGADA FINAL- El sitio de Querétaro. A quienes no saldrán de casa el próximo domingo 5 en que gran parte de la ciudad será cerrada, tomada, para recibir a los representantes de toda la República, un inteligente y constitucionalista ¡Jaque Mate! (PA 2)

VIERNES 3 DE FEBRERO DE 2023

SORORIDAD / 2019

Por Mayra Alejandra Dávila Alvarado

El año 2019 dejó a la colectiva Adax digitales grandes momentos, por una parte en junio concretamos la aprobación de la #LeyOlimpia, nuestra causa, nuestra lucha. A finales de ese año en el municipio de Jalpan de Serra, allá donde se tiene que resistir el doble por ser mujer y ser feminista, logramos la primera vinculación a proceso por el delito de acoso sexual en la modalidad digital, sin duda un gran avance para las quienes acompañamos estos procesos de denuncia. Sin embargo, ¿qué pasa con las mujeres que no tienen ningún tipo de acompañamiento en sus procesos de denuncia?, pasa lo que sucedió con la carpeta 81333/2019 la víctima a quien nombraremos como Sandra para evitar revictimizarla, inició su carpeta de investigación en noviembre de ese año en contra de Uziel N., a quien le había confiado su celular para que le realizara una reparación bajo el acuerdo de que no se llevaría más de un día en hacerla, empero demoró en regresarle su celular 3 días, tiempo suficiente para que sin su consentimiento obtuviera imágenes y videos, de Sandra, su amiga desde hacía 10 años. Uziel N. subió a una página pornográfica el material de Sandra, que fue descubierto por una conocida de ella quien le avisó en dónde se encontraba. Lo primero que se le ocurrió a Sandra, quien desconocía todo lo referente a procesos jurídicos, fue llamar a policía cibernética para notificarles de ese material y de estaba en ese sitio web sin su consentimiento, aún no sabemos si por negligencia o por flojera, quien le atendió en policía cibernética bajó los contenidos sin guardar evidencia para posible denuncia. La fiscalía realizó valoración psicológica a Sandra en diciembre de 2019 por medio de la cuál concluyeron que se encontraba en una depresión severa, que se manifestaba con ataques de estrés y ansiedad, con miedo a salir a la calle, trastornos de sueño y alimenticios, en fin decretaron necesarias 37 sesiones para que pudiera hacerle frente al episodio de violencia que estaba viviendo. El agresor se presentó a declarar pero como sucede con ellos, se negó a hablar, la abogada privada que lo acompañaba fue sumamente insistente y dura con la defensa, al grado de que terminaron decretando el NO EJERCICIO DE LA ACCIÓN PENAL. Un fuerte golpe para Sandra y para todas las mujeres que confían en las instituciones, un retroceso para la lucha feminista que ha trabajado arduamente para lograr tipos penales que nos den acceso a la justicia. Evidentemente la depresión, la ansiedad, el estrés se incrementaron en Sandra, se vio obligada a renunciar a su empleo ya que ahí mismo su agresor difundió sus fotos, nunca más regresó a las redes sociales, es decir, ella la víctima, terminó en ese momento dilapidada, aún más. (...) (PA)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Claudia Sheinbaum no será la próxima presidenta de la Conago. Nos platican que la jefa de Gobierno de la CDMX impulsa a Cuitláhuac García, mandatario veracruzano, mientras que el titular de la Segob, Adán Augusto López, empuja al gobernador de Sonora, Alfonso Durazo; sin embargo, hasta ahora, no hay acuerdo total y en la Conago, todas las decisiones se toman por unanimidad o no se toman. Canaco prepara una serie de actividades para celebrar los 120 años de su fundación y nuestra ciudad será sede de asambleas nacionales de comercio. El banderazo de salida, nos revelan, se dará este 15 de febrero con la ratificación de Fabián Camacho para cumplir con su tercer y último año al frente de los comerciantes queretanos. Protestas. Vecinos de los fraccionamientos Puerta Verona y Tres Cantos, en el libramiento surponiente, buscan que se coloque un puente peatonal en la vialidad, petición que, dicen, no ha sido atendida por las autoridades. Nos dicen que el hartazgo de los vecinos es tal, que no descartan llegar al bloqueo de la vialidad para hacerse escuchar. AMLO ha pateado el bote para dejar sin integrar muchos órganos autónomos, como la Cofece, IFT, pero también magistrados electorales, entre muchos que superan el centenar de espacios. A esto se suma en las siguientes semanas y meses comisionados y consejeros en el INE e INAI. Pero nos dicen que pronto habrá luz verde y desatarán todo lo atrasado. A ver si es cierto... (P)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

PIENTE MILLONARIO: El puente de 5 de febrero, dejará una derrama de unos 165 millones de pesos, en hoteles, restaurantes, bares, cantinas, antros y tiendas artesanales... Es que estará aquí toda la clase política. (N 1)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS

VIERNES 3 DE FEBRERO DE 2023

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA